

Subsecretario de Defensa Rodrigo Montero Allende:

"Seguridad es la prioridad de la ciudadanía y también es la principal prioridad del Gobierno"



En su recorrido por las instalaciones militares del Fuerte Baquedano, el subsecretario Montero Allende destacó el accionar que cumple el contingente de las distintas ramas que conforman esa unidad.

ALBERTO VARGAS FUENTES

Sobre el impacto de las medidas para el resguardo y control fronterizo de la macro zona norte y aspectos relativos a la defensa y soberanía nacional, conversó con este diario el Subsecretario de Defensa, Rodrigo Montero Allende, quien estuvo en el Tamarugal para constatar el avance y cumplimiento de las tareas asignadas a las fuerzas de resguardo fronterizo en Colchane. "Estuvimos trabajando en dos líneas, en lo que podríamos llamar el giro regular de las Fuerzas Armadas y creo que el Fuerte Baquedano tiene que llenarnos de orgullo a todos. Uno pasa ahí revista y es realmente un lugar histórico, un lugar muy importante para Chile, un lugar muy estratégico y se hace un trabajo increíble con todo tipo de medios, tanques, camiones, con distintas capacidades donde está presente Famae y el Ejército desplegado con las distintas ramas. Además de eso está toda la responsabilidad de las áreas fronterizas, entonces hay un trabajo de apoyo, pero nos proyectamos hacia el altiplano con dos bases que tenemos arriba, con gente que está permanentemente patrullando y desplegado. Hicimos una revista a todo el trabajo que se está haciendo, levantamos cosas que podemos

mejorar, cosas que necesitamos invertir y algunos procesos que tenemos que afinar con otros órganos del Estado. Insisto, estamos avanzando y vamos bien encaminados, pero podemos mejorar, por ejemplo en coordinación, podemos mejorar en más medios, en más tecnología y esto es lo que el Presidente nos mandató, a venir, a evaluar en terreno y a solucionar al más corto plazo posible", manifestó.

Enfaticó que la subsecretaría que lidera tiene, con las Fuerzas Armadas, funciones regulares de la defensa que son funciones de soberanía, de defensa de la patria, de seguridad nacional pero también la Constitución le entrega atribuciones que son de carácter excepcional. Es así como están desplegados en el estado de excepción constitucional de emergencia en la macro zona sur, siguen en Viña del Mar con el estado de excepción constitucional de catástrofe por calamidad pública luego de los incendios del verano y "estamos en una herramienta constitucional que ya tiene un año desplegados en las 3 regiones del norte, incluidas por cierto Tarapacá, con el resguardo de áreas fronterizas. Es ayudar a resguardar la frontera en conjunto con la policía, la labor base es de Carabineros de Chile y nosotros lo

que hacemos es complementar esa labor a través de una general que está a cargo de una estrategia de resguardo de áreas fronterizas, es eso lo que estamos haciendo acá".

¿Días atrás hubo movilización de transportistas pidiendo fronteras cerradas para impedir ingreso de todo extranjero. En qué situación nos encontramos?

"Los encontramos en una situación de un flujo migratorio regional muy intenso que viene principalmente desde Venezuela y ese flujo migratorio, por su intensidad, afecta a varios países dentro de ellos el nuestro. Es así como el gobierno ha tomado una serie de medidas y este decreto especial de resguardo de áreas fronterizas ha desplegado militares en la frontera. Ese despliegue de personas ha ido aumentando, durante este año ha ido incrementándose y también hemos incrementado la presencia y las tecnologías. Antes de nuestro gobierno no teníamos cámaras, hoy día tenemos cámaras con capacidad de visión diurna y nocturna. Antes no teníamos equipamiento de observación, hoy día si los tenemos, hay todo un proyecto de inversión bastante grande de varios millones de dólares para seguir avanzando en esa línea:

una mayor presencia en fronteras, pero que sea una presencia inteligente y que haga una utilización efectiva de recursos, una presencia que utilice nuevas tecnologías.

Todo esto lo hemos visto de la experiencia comparada porque Chile no es el único que enfrenta el desafío de la migración. Hemos ido mejorando, hemos ido perfeccionando la estrategia y es por eso que el Presidente me ha encomendado estar todas las semanas acá en las regiones del norte, el 26 de abril estuvimos acá en Iquique, realizamos un Gabinete Pro Seguridad también en Arica hace un par de semanas, estuvimos en el inicio de Mes del Mar. Estuvimos en Colchane también con el subsecretario Monsalve y ahora vine supervisar el trabajo en Fuerte Baquedano.

Vamos a estar el próximo jueves en una instancia muy importante también aquí en Iquique, con el subsecretario Monsalve, en un Gabinete Pro Seguridad que es la misma instancia que a nivel nacional dirige el Presidente de la República y nos pidió que la replicáramos en cada una de las regiones y también vamos a tener una reunión interagencial para revisar todo el proceso de seguridad, de migración y también de Fiscalía, de tribunales y ver cómo podemos trabajar

mejor este desafío que tenemos adelante.

Acá hay que ser muy responsable con el trabajo, es un trabajo que ha dado frutos, nos avala lo que estamos haciendo, pero sin lugar a duda todavía tenemos cosas que perfeccionar y mejorar.

¿En cuántos años estábamos atrasados en materia de condiciones para seguridad de las fronteras?

"Acá cuando hablamos de seguridad el que se atrasa es el Estado más que los gobiernos y en materia de seguridad el Estado de Chile, y no voy a poner ni un nombre de Presidente en particular, era el que venía muy atrasado. Cómo podemos ver eso: hoy día estamos trabajando para crear un Ministerio de Seguridad, estamos trabajando en la reforma de Carabineros, estamos trabajando en la Agencia Nacional de Inteligencia, un nuevo Sistema Nacional de inteligencia, aprobamos ya

una ley de crimen organizado. Hablamos ya una agencia de ciberseguridad. Cuando todas esas reformas tan intensas, tan profunda estaban pendientes, cuando este gobierno ha aprobado 53 leyes vinculadas a materias de seguridad, significa que algo como Estado teníamos pendiente y hemos mejorado, hemos mejorado bastante, hay cambios significativos, pero acá también hago un llamado a la responsabilidad, porque el próximo gobierno sea del color político que sea va a tener que seguir trabajando en esta misma línea y va a tener desafíos pendientes.

Es un tema de constante actualización.

"Si es un tema que presenta desafíos diarios, a lo mejor la migración no era un problema tan intenso hace 5 años y a lo mejor no lo sea en 5 años más, pero hoy día es una de las principales prioridades que tenemos como gobierno. En términos generales, la seguridad es la principal prioridad de la ciudadanía y si es la principal prioridad de la ciudadanía, también es la principal prioridad del Gobierno.

¿La relación con los países vecinos para la reconducción, cómo se está dando?

"Por eso yo comentaba que esto es un desafío regional, en materia migratoria no hay ningún país que "se pueda salvar solo", entonces son necesarias las conversaciones. Nosotros vamos a insistir con la vía diplomática con Venezuela. Tenemos hoy una buena relación con Perú, estamos colaborando, estamos reconduciendo y tenemos que seguir avanzando con Bolivia, ahí tenemos un desafío por el tema de la reconducción. Y tenemos que ver todas las herramientas que nos permita dar mayores certezas en nuestra frontera y en ese sentido, la instrucción del Presidente ha sido clara: todo lo que se requiera de recursos humanos, de recursos monetarios y de recursos tecnológicos va a ser desplegada para el



Fecha: 20-05-2024
 Medio: El Longino
 Supl.: El Longino
 Tipo: Noticia general

Pág.: 5
 Cm2: 431,7
 VPE: \$ 259.441

Tiraje:
 Lectoría:
 Favorabilidad:

3.600
 10.800
 No Definida

Título: "Seguridad es la prioridad de la ciudadanía y . . >. también'esla principal" _ prioridad del Gobierno"

resguardo de la frontera. De esa forma hemos avanzado con una inversión que está en curso de más de 2.000 millones de pesos en el complejo de Colchane, ya tenemos un servicio 24/7 lo que nos permite ordenar más el paso fronterizo y mantener presencia permanente y estable en el lugar. En esa línea vamos a seguir avanzando.

Hay respaldo desde Hacienda para la implementación tecnológica que se pueda requerir.

-Hay una premisa económica que siempre dice que las necesidades son múltiples y los recursos son siempre escasos, limitados, y esa es la lógica en que nosotros estamos. El trabajo con Hacienda es siempre fluido y tratamos de optimizar dónde están los recursos. Se han hecho inversiones como nunca en materia de seguridad y vamos a seguir haciendo en seguridad y en defensa todo lo que sea necesario. Insisto, la primera prioridad de los chilenos de la seguridad, por lo tanto, como gobierno es nuestra primera prioridad. Vamos a ver cómo contratamos y adquirimos estos sistemas, de qué forma va a ser, escalonada, en qué plazo, pero todo lo que se necesite va a estar disponible para que podamos realizar nuestra labor de la mejor forma posible.

Frontera terrestre protegida pero ¿qué pasa con la marítima?

-Tenemos un control que es regular en materia marítima que le corresponde a la Armada, que es regular en materia aérea y le corresponde a la Fuerza Aérea de Chile. Y los desafíos en el mar han ido aumentando bien lo sabe la costa de la región de Tarapacá y bien lo sabe Iquique. Y, es por eso quiero valorar algo que pasó hace algunas semanas, que pasó un poco inadvertido. Pareciera que con las buenas noticias no hay tanta difusión, pero cuando son malas o son peleas hay bastante cobertura. Nosotros teníamos pendiente, de nuevo como Estado, un proyecto que es de aumento de la planta del litoral, aumentar 125 oficiales para la planta del litoral, que se traduce también en más gente en la policía marítima



"Vine a revisar el despliegue que tenemos acá de FAMAE en apoyo a todos los blindados, las orugas, el material mecanizado que tenemos acá y es muy muy interesante. Estamos haciendo un trabajo de primer nivel que nos permite realizar actualizaciones muy importantes y eso nos tiene muy contentos".

que está presente en las playas, los puertos, en las caletas, en los ríos, en los lagos y hace un trabajo increíble y estamos necesitando más gente.

Qué pasó, presentamos un proyecto de ley y el proyecto de ley fue aprobado por unanimidad. Significa que todos votaron a favor en la comisión de Hacienda del Senado, en la comisión de Defensa del Senado, todo el Senado, toda la comisión de Defensa de la Cámara de Diputados y todo el pleno de la Cámara de Diputados. Entonces ese proyecto ya es ley y va permitir tener 125 oficiales y sumar 500 personas entre gente de mar y suboficiales, vamos a tener 625 personas en un par de años ya desplegadas a nivel nacional. Esos son hechos concretos, eso es trabajo transversal y creo que esa es la línea que hay que avanzar en seguridad, no sacar pequeñas ventajas, sino trabajar en conjunto, eso es política de Estado y eso es por el bien de Chile.

En días pasados se dio bastante difusión al debate por el Reglamento de Uso de la Fuerza.

-Sí tenemos un debate ahí, esto es un tema un poco técnico, pero voy a tratar de explicarlo en simple. El Estado tiene el monopolio del uso de la fuerza, así debería ser. Entonces hay ciertas reglas que regulan cómo se ejerce la fuerza, los militares, los policías no pueden

llegar y ejercer la fuerza de cualquier forma, tiene que ser ordenado, tiene que tener algún sentido, si no, no vale la pena usar la fuerza y lo que tenemos hoy día es que tenemos diferentes regulaciones que son decretos, son circulares, pero no son leyes. Entonces en la macro zona sur tenemos un decreto, Directemar funciona con una especie de circular también, acá en el norte tenemos otro. Qué es lo que hicimos, hicimos un consolidado de las mejores prácticas de cada uno de estos cuerpos legales, una serie de normas que son las famosas reglas de uso de la fuerza, Eso hoy día se está tramitando en el Congreso, pasó medio golpeado por la Cámara de Diputados, pasó con cosas muy buenas, pero con otras no tanto. Así que estamos esperando ahora en el Senado poder perfeccionarlo y que luego tengamos reglas claras que resguarden tanto a los militares, a los policías como a la ciudadanía respecto a cómo deben utilizar la fuerza. Esperemos que eso se apruebe y que también tengamos un apoyo transversal porque la defensa no puede ser un tema de izquierda o derecha. Defensa es un tema del Estado y la República de Chile y eso lo tenemos que tener claro. Creo que la mayoría lo tiene claro y hay que avanzar en esa línea con generosidad entendiendo que nosotros pasamos,

acá las autoridades vamos pasando y las instituciones quedan, nosotros queremos que gobierno que cuando pasemos quede una institución de la defensa más fortalecida y quede una institución de resguardo de la seguridad más fortalecida también.

En el ámbito de la defensa, ¿las relaciones con los países vecinos cómo están?

-En defensa tenemos diferentes intensidades de relaciones y tenemos relaciones que son regionales, por ejemplo Brasil vino el ministro con una gran delegación para Fidae 2024 y estuvimos conversando con ellos. Tenemos varios vínculos de trabajo en conjunto. Con los países limítrofes tenemos una relación fluida con distintos tipos de colaboraciones. vengo llegando de Argentina tuvimos la ya clásica reunión de seguridad en que se encuentra el subsecretario de Defensa y la subsecretaría de Relaciones Exteriores de ambos países. Tuvimos una agenda muy intensa y una muy buena voluntad de parte del viceministro de defensa argentino de poder trabajar en conjunto. Creo que hay varias materias en las que podemos seguir avanzando tenemos una relación con Argentina bastante fluida en esas materias de canales abiertos de conversaciones y eso ya se proyecta desde hace bastante tiempo. Con

Bolivia tenemos una relación más particular, no hay una relación formal diplomática, Nosotros tenemos una planificación, que es algo que caracteriza a la defensa. Nos adaptamos en el día a día, pero planificamos a largo plazo, entonces ya tenemos planificado lo que vamos a hacer en 4 años más, en 8 años más, en 2 años más y nos vamos adaptando a esa planificación, por cierto, pero los niveles de la Defensa Nacional hoy día a nivel de medios, de entrenamiento, alistamiento, son niveles altos de acuerdo a lo planificado y eso siempre es una buena noticia

y le tiene que dar tranquilidad a la ciudadanía.

CASO PUTRE

Dentro del fortalecer las instituciones castrenses, mejorarlas, para que sean sólidas tenemos lo sucedido en Putre. ¿Qué hacer para que no se repita eso en las Fuerzas Armadas?

-Para nosotros la principal preocupación, atención y acompañamiento lógicamente va a la familia. Hay una madre que perdió a su hijo y ese es un dolor que no tiene comparación. El Presidente ha sido clarísimo en esto, primero verdad y justicia. Se han tomado medidas concretas, se separaron dos altos mandos de la institución, se tomaron otras medidas administrativas y hoy día ya está en la justicia. La justicia va a tener que determinar lo que pasó hasta el último detalle y establecer cuáles fueron las responsabilidades. Comenzamos una mesa de trabajo liderado por el subsecretario para las Fuerzas Armadas Galo Eidelstein,, donde participa la subsecretaría para Fuerzas Armadas, el Ejército y la Dirección General de Movilización Nacional, para revisar completamente todos los protocolos y ver dónde hay espacio de mejora, de mayor control y así hechos como éstos no vuelvan a ocurrir.